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A propósito de la estrechez fiscal, cabe re-
cordar que el presupuesto de la nación asignó
para 2025 cerca de US$
2.500 millones al financia-
miento de la gratuidad.
También, casi US$ 500
millones para costear las
garantías por CAE no pa-
gado. Las políticas públi-
cas que originan estos flu-
jos deben revisarse. 

Los beneficios de la
educación superior son fundamentalmente
privados, y en nuestro país los retornos pro-
medio de acceder a ella son elevados. En esas
circunstancias, la gratuidad constituye un
subsidio innecesario. Por supuesto, de ahí no
se desprende que no deban existir apoyos a
los estudiantes. No todos cuentan con los fon-
dos para financiar sus estudios. Pero eso lo re-
suelve bien un sistema que exime total o par-
cialmente del pago a los jóvenes mientras es-
tudian y, una vez egresados, les solicita una
retribución asociada a su ingreso por un plazo
definido. El pago se suspende si el aporte del
Estado se ha retribuido o se ha cumplido el
plazo. Este es un esquema de financiamiento
mixto donde aportan los contribuyentes y
también el egresado. Este esquema se conoce
como crédito contingente al ingreso.

La contingencia se hace cargo también de la
elevada heterogeneidad de los altos retornos
promedio. En efecto, si los ingresos de la per-
sona son reducidos, ella queda eximida de pa-
go, y a medida que van subiendo, comienza a
aportar una proporción creciente, pero con

una tasa que no supera el 8 o 10 por ciento de
sus ingresos. Es el mecanismo que se ha trata-
do de instalar en Chile desde 2012 (ahora tiene
algunos elementos de estas características, pe-
ro es incompleto). 

El Gobierno ha enviado un proyecto al
Congreso que avanza en un mecanismo de
estas características para los estudiantes que
no están adscritos a gratuidad. Requiere va-
rias mejoras. Un grupo relevante de jóve-
nes, en caso de recibir este apoyo, tendrán
que retribuirlo multiplicado por dos, tres o
más veces. Esa “expropiación” es técnica-
mente innecesaria, pero además no logrará
sustento político.

Una segunda mejora debe apuntar a evitar
que las instituciones de educación superior
pierdan ingresos. Eso sucedería porque el Es-
tado aportaría el arancel regulado que está,
para una mayoría de las instituciones, por de-
bajo de los aranceles efectivos e impediría el
copago para los estudiantes de los deciles 7 a
9. Es cierto que la autoridad debe evitar que,
aprovechando estos esquemas de financia-
miento público, las instituciones actúen de
manera oportunista elevando sus aranceles.

Con todo, ante la ausencia de evidencia só-
lida que respalde esta preocupación, estas fija-
ciones deben evitarse. Ahora, si se insiste en
ello, el modelo de aranceles regulados es ina-
decuado. Este descansa, como es sabido, en la
idea de que se pueden estimar los costos de
un grupo de carreras similares. Sin embargo,
no hay algo así como un modelo único para
proveer educación terciaria. Esto solo unifor-
ma y desalienta la innovación.

Más grave aún, una gran preocupación
actual, sustentada en evidencia, es la exis-
tencia de programas que tienen un retorno

negativo para quienes los cursan. Un mode-
lo de aranceles regulados basado en costos
no los desalienta. En cambio, un instrumen-
to que descansase en el valor que agregan los
distintos programas es mucho más efectivo.
Moverse en esa dirección ayuda a desalentar
programas inefectivos y brinda oportunida-
des de transformación de la oferta de pregra-
do sin dañar los proyectos de las institucio-
nes terciarias.

Una última mejora —hay otras— es asegu-
rar la retribución de los aportes iniciales. Algo
que ahora no ocurre. El proyecto avanza en
esta dirección, pero requiere de perfecciona-
mientos adicionales.

Una vez que se cuenta con este sistema de
financiamiento general se puede ir abando-
nando la gratuidad para los futuros estudian-
tes de la educación superior. No hay ninguna
razón objetiva para excluirlos de un instru-
mento de estas características, sobre todo si
después de egresados tienen la oportunidad
de cambiar su situación de origen. Ahora, si
ello no ocurriese, quedan protegidos por la
contingencia, la exención de pago para ingre-
sos bajos y el plazo máximo de pago. 

Son evidentes las dificultades políticas de
avanzar en esta dirección. Pero el logro de una
política fiscal sostenible responde al interés
general y no se puede conseguir renunciando
a decisiones difíciles. Es positivo, además, pa-
ra un país enmendar errores y adaptarse a
nuevas realidades. A la vez, un buen sistema
de cobro asegura que la retribución sea justa
tanto para los futuros deudores como para los
actuales reduciendo los desembolsos presen-
tes asociados a la ejecución de las garantías.
Por cierto, el ahorro no alcanzaría los US$ 3
mil millones, pero sería considerable. 

Financiamiento estudiantil y ahorros fiscales
“...el logro de una política fiscal sostenible responde al interés general y no se puede conseguir renunciando

a decisiones difíciles. Es positivo para un país enmendar errores y adaptarse a nuevas realidades...”.

HARALD BEYER

Escuela de Gobierno, UC

NOCHE DE OSCAR.
El Shrine Auditorium
de Los Angeles
resplandeció para la
entrega del más
codiciado trofeo de la
cinematografía. En la
imagen figuran Martin
Landau y Diane Wiest,
mejores actores de
Reparto, junto Jessica

Lange y Tom Hanks, quienes recibieron la estatuilla de Mejor Actriz y
Mejor Actor, respectivamente. El filme ganador fue “Forrest Gump”. 

BILL CLINTON. El Presidente de Estados Unidos encabezó en la
capital haitiana, junto al secretario general de Naciones Unidas,
Butros-Ghali, el relevo de los 8 mil miembros de la Fuerza
Internacional de Paz de su país, que fue sustituida por integrantes de
la Misión de Naciones Unidas para Haití, al concluir la primera etapa
de la reinserción de esa nación caribeña a la normalidad democrática.

PUERTO NATALES. Frente a nueve colectores que vierten aguas
servidas en la bahía de esta austral comuna, el Presidente Eduardo
Frei formuló un enérgico llamado a enfrentar el grave deterioro
ambiental que afecta a varias ciudades del país, lo cual urge a
incorporar al sector privado en el área de servicios sanitarios. 
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CUMBRE CONQUISTADA.
Diez montañistas chilenos,
presididos por el veterano
escalador Agapito Palacios,
llegaron a la cima del
Aconcagua.

CÓRDOBA. Envuelto en una
bandera de “Montoneros” y con
un balazo, fue hallado muerto el
cónsul honorario de Estados
Unidos.
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Comisión para la 
Paz y Entendimiento

Señor Director:
Uno de los grandes desafíos de la inter-

culturalidad es la creación de confianzas.
Para ello es importante no solo un discurso,
sino mecanismos para llevarlo a la práctica
y el compromiso individual de las personas
que encabezan programas, proyectos o
comisiones.

Con más de diez años de implementación
de políticas interculturales, la clase política
debería a lo menos partir del principio de que
cuando se convoca a dialogar a miembros de
los pueblos originarios se deben concluir los
procesos que se inician. En ese contexto, la
decisión de Víctor Ramos, quien encabezó
hasta la semana pasada la Comisión para la
Paz y Entendimiento, es un retroceso para
lograr llegar a un diálogo fructífero con el
pueblo mapuche, debido al clásico error de
quienes convocan a nombre de la intercultu-
ralidad a las personas de pueblos originarios:
no concluyen los procesos que se inician y
debilitan las confianzas de quienes participan.

En una dimensión complementaria,
queda la sensación, como ocurre con otros
actores políticos que participan en comisio-
nes o temas étnicos, que son usados para
ascender en sus carreras políticas antes
que un genuino deseo de resolver un pro-
blema político que se arrastra desde el
retorno a la democracia.

Quedan pocas semanas para que concluya
la Comisión convocada por el Presidente
Gabriel Boric. Si tuviese en este momento la
piedra azul con la que Kallfukurra se comuni-
caba con el futuro, me atrevería a sostener
que la Comisión se desmorona, lentamente,
por distintas razones, pero una me parece
clave: los procesos se terminan por quienes
los convocan, porque de eso depende la
creación de confianzas con los pueblos origi-
narios. De eso trata la interculturalidad.

FERNANDO PAIRICAN

Historiador y académico de la Escuela de
Antropología UC

Mi guagua no espera
a la Operación Renta

Señor Director:
Soy psicóloga, estoy terminando mi docto-

rado, tengo una hija de dos años y estoy
esperando a la segunda, que nacerá en junio.
El año pasado estuve contratada como
coordinadora de un centro de investigación
hasta mayo; en junio realicé una pasantía
internacional, y desde julio de 2024 trabajo
de manera independiente emitiendo boletas
por asesorías y atención clínica.

Tanto en mi rol como coordinadora como
con mis boletas, gano aproximadamente
$1.200.000 mensuales. Hace poco contraté
una asesoría legal para saber cuánto recibiré
por mi licencia prenatal y posnatal (la necesi-
dad de hacer esto por lo complejo del siste-
ma ya es insólita). El abogado me explicó que
“estoy justo en el lado oscuro”, una situación
que afecta a muchas mujeres en nuestro país:
como pasé de ser trabajadora dependiente a
independiente, el cálculo para mi licencia no
considera mis cotizaciones como dependien-
te, solo mis boletas de honorarios, que van
desde julio a diciembre. Además, no recibiré
ningún pago hasta julio, mes en que se activa
la cobertura según lo cotizado en la Opera-
ción Renta de este año.

En resumen: mi guagua nace en junio, no
tendré prenatal; mi posnatal se comenzará a
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pagar recién en julio, y lo que recibiré será
solo $533.000, de los cuales se descontarán
cotizaciones para AFP y salud.

Se habla mucho de la baja natalidad en
Chile. Podríamos partir por hacerles la vida
más fácil a las mujeres que ya estamos
teniendo hijos.

CATALINA UNDURRAGA U.

Surrealismo político
Señor Director: 
La única candidata que les gana a todos

en segunda vuelta, en todas las encuestas,
recibe más críticas de los suyos que de los
contrarios. Quién entiende. 

COTE EVANS

Desinformación
ideológica

Señor Director:
El diputado Johannes Kaiser ha vuelto a

recurrir a afirmaciones falsas para justificar
su rechazo a los derechos de la comunidad
LGBTQ+. Asegurar que las familias homopa-
rentales son perjudiciales para el desarrollo
infantil o que los matrimonios igualitarios son
más inestables no solo es incorrecto, sino que
fomenta la desinformación y el prejuicio.

La evidencia científica es contundente:
múltiples estudios de prestigiosas universida-
des y organismos internacionales, como la
Asociación Americana de Psicología, han
demostrado que los niños criados en familias
homoparentales no presentan diferencias en
su desarrollo emocional o cognitivo en com-
paración con aquellos criados en familias
heteroparentales. Asimismo, en países con
matrimonio igualitario hace décadas, como
Holanda y Dinamarca, las tasas de divorcio
entre parejas del mismo sexo son incluso
menores que entre parejas heterosexuales.

Defender el interés superior del niño
significa garantizar su derecho a crecer en un
entorno amoroso y estable, sin importar la
orientación sexual de sus cuidadores. La
política no puede seguir tolerando discursos
basados en prejuicios en lugar de evidencia.
Los ciudadanos merecen representantes que
trabajen con la verdad en la mano, no con
desinformación ideológica. 

RODRIGO GONZÁLEZ

CRISTIÁN ESCALONA

Papás de tres hijos, fundadores @dospapasenchile

“Adolescencia” 
y sus sesgos

Señor Director:
La serie “Adolescencia” ha sido muy

comentada en columnas (domingo 23), cartas
(lunes 24) y editoriales (viernes 28) de este
diario. Desde que la psicoanalista Ana Freud
(1958) sostuvo que “ser normal durante el
período adolescente es anormal”, se comenzó
a extender la creencia de que la adolescencia
es, de por sí, una etapa compleja, problemáti-
ca, un período de confusión psicológica y una
auténtica pesadilla para padres y educadores.
Decenas de películas, series y libros, desde
“Rebelde sin causa”, pasando por “13 Reasons
Why”, hasta la más reciente “Adolescencia”,
relatan historias construidas en torno a esta
visión negativa de la adolescencia. 

Los estudios científicos, sin embargo,
muestran un panorama distinto. Las tasas de
suicidios, homicidios y de trastornos emocio-
nales no exhiben ninguna asociación idiosin-
crática con la adolescencia. La mayoría de los

adolescentes funciona adecuadamente. La
adolescencia problemática no pasa de ser un
mito psicológico (Lilienfeld et al., 2010).

A la luz de lo anterior, y de la realidad que
vemos en el día a día, el asesinato de un
adolescente por otro constituye, sin duda, un
caso excepcional y no la regla del comporta-
miento de los adolescentes.

Titular “Adolescencia” a una serie que
relata un crimen de este tipo incurre en el
sesgo de sobregeneralización, induciendo a
pensar que se trata de algo representativo
de la adolescencia. Un segundo sesgo de
“Adolescencia” es atribuir la causa del
crimen a las redes sociales. La seductora
idea de que las redes sociales deterioran la
salud mental adolescente no solo no cuenta
con el respaldo suficiente en la ciencia
psicológica (Odgers et al., 2020; Vuorre y
Przybylski, 2023; Etchells, 2024), sino que
constituye una explicación simplista de un
fenómeno complejo. Esto entorpece la
identificación adecuada de los problemas
psicológicos preexistentes en algunos jóve-
nes (así ocurre en “Adolescencia”), lo que
impide ayudarlos con estrategias y herra-
mientas, basadas en evidencias, para preve-
nir su descarrilamiento frente a las dificulta-
des que enfrentan y ayudarlos a avanzar
hacia su mejor versión como personas.

CLAUDIO IBÁÑEZ S.

Psicólogo
Director Instituto Chileno de Psicología Positiva

A propósito 
de “Adolescencia”

Señor Director:
La brecha de edad no es el único germen

de la incomunicación actual. La falta de
comunicación por culpa del mayor uso de
aplicaciones para relacionarse y los algorit-
mos que nos muestran solo una realidad son
las anteojeras tecnológicas que nos han
llevado, como a los caballos, solo a andar
hacia adelante. 

CARMEN BUTTAZZONI DELPIANO

Diversidad, 
equidad e inclusión

Señor Director:
El enorme retroceso que hoy viven las

políticas de Diversidad, Equidad e Inclusión
(DE&I) en EE.UU. sugiere errores importan-
tes de los que podemos aprender. Tras 15
años trabajando en estos temas en cuatro
países distintos, veo tres principales lecciones.

Primero, las políticas DE&I deben concebir-
se como una manera de fortalecer la merito-
cracia, no de reemplazarla. Es crucial que la
adopción de un enfoque inclusivo no implique
bajar los estándares de calidad y exigencias, y
que todos los miembros de la organización lo
perciban de esta manera. El objetivo principal
es identificar talento en lugares que tradicio-
nalmente no se consideran y eliminar barreras
para garantizar que personas capaces tengan
las mismas oportunidades.

Segundo, las iniciativas de DE&I deben ser
un aporte para todas las personas de una
organización. Por ejemplo, la flexibilidad
laboral, que en muchos países comenzó como
un beneficio especial para las mujeres que
eran madres, se transformó en una modalidad
de trabajo que, al ofrecerse a todas las perso-
nas, benefició a todos y logró desestigmatizar
a quienes la utilizaban, lo cual favoreció
enormemente a las mujeres que son madres.

En tercer lugar, diversas investigaciones
académicas respaldan que la diversidad,

cuando se gestiona adecuadamente, potencia
la productividad, estimula la innovación,
mejora la retención de talento y fomenta la
creatividad, entre otros beneficios. Por ejem-
plo, tras 20 años de investigación, la profeso-
ra Katherine Phillips, del Columbia Business
School, concluye que los grupos heterogéneos
logran resultados muy superiores a los de
grupos homogéneos. Aprender a gestionar
equipos diversos, a través de un liderazgo que
refuerce el sentido de pertenencia de todas
las personas, es finalmente buen negocio.

Si de verdad queremos nivelar la cancha y
garantizar la igualdad de oportunidades, hay
que ser estratégicos para alcanzar un cambio
cultural profundo y sostenible en el tiempo.
Una aplicación forzada, particularista o
excluyente de estas políticas solo resultará en
retrocesos.

STEPHANIE FROIMOVICH

Profesora Programa Estrategias para la Gestión de
la Diversidad e Inclusión, Facultad de Derecho UAI

“Nos vemos 
en tribunales”

Señor Director:
En la edición del lunes, el lector Nicolás

Fritis C. relata su amarga experiencia con un
banco de la plaza, luego de haber sido vícti-
ma de un fraude con su tarjeta de crédito.

Lo que le sucedió no es excepcional. A mí
me ocurrió lo mismo en enero de este año,
cuando el propio banco me alertó de un
movimiento inusual de mi tarjeta de crédito
por una compra de U$ 3.000 en Irak; de
inmediato bloqueé mi tarjeta, fui a denunciar
a Carabineros, obtuve el parte y la copia de la
denuncia en el Ministerio Público. Mi banco,
luego de analizar los hechos, decidió deman-
darme porque estimó que la compra efectiva-
mente la hice yo. Eso significó que tuve que
pagar el 65% del cargo realizado (cerca de 2
millones de pesos) y esperar que me deman-
den, se siga el juicio y esperar la sentencia.

¿Y qué se supone que compré en Irak?
Encurtidos. Es decir, según mi banco,

compré 3.000 dólares por unos encurtidos a
Irak. Claramente un absurdo.

¿Qué pierde el banco? Nada. ¿Qué obtiene
a cambio? Impunidad.

ULISES NANCUANTE A.

La línea que 
no debemos cruzar

Señor Director:
Lo que está en juego en la ley de fraccio-

namiento no son unas toneladas más o
menos de pesca para los diversos actores de
la industria. 

Está en juego el respeto a uno de los
pilares más básicos de nuestro ordenamiento
jurídico como es la certeza jurídica, que está
relacionada con el respeto de la palabra
empeñada. Los acuerdos deben ser respeta-
dos (pacta sunt servanda) y con mayor razón
los derechos otorgados por el Estado, máxi-
me si lo hizo directamente el legislador.
También está en juego el respeto al derecho
de propiedad, principio fundamental de
nuestro orden público económico garantizado
por la Constitución Política. 

En esta ocasión el proyecto de ley de
fraccionamiento pretende conculcar derechos
otorgados por el legislador por un plazo de
20 años antes del término de su vigencia,
tanto al modificar el fraccionamiento como al
licitar parte de las licencias de pesca que ya
tienen dueño, en ambos casos sin indemnizar
a sus titulares. 

Con los mismos argumentos en el futuro
se podrían quitar concesiones de carreteras
concesionadas antes del término de su vigen-
cia; o concesiones portuarias o aeroportua-
rias; de espectro radioeléctrico; de frecuen-
cias aéreas; marítimas, eléctricas o sanitarias,
entre muchas otras. Ello además de ser
claramente inconstitucional, pondría en serio
riesgo las inversiones que efectúan los dueños
de esas concesiones o permisos otorgados
por el Estado, en la confianza legítima de que
serían respetados hasta el término de su
vigencia si no media una causal legal de
término. Es una línea que no debemos atre-
vernos a cruzar.

TOMÁS MENCHACA OLIVARES

Profesor Derecho UC

Jaime Guzmán
Señor Director:
Al conmemorarse un nuevo año de su

partida queremos recordar al amigo entraña-
ble, acogedor, afectuoso. Cada encuentro con
Jaime era un deleite al espíritu, aunque se
tratara de reuniones que versaran acerca de
asuntos fatigosos. Siempre admiramos su
consecuencia, su aguda inteligencia, su voz
clara y firme en la exposición de sus ideas,
como a pocos hemos escuchado. Se echa
mucho de menos, a pesar de los años trans-
curridos de aquel aciago 1 de abril de 1991. 

Cuánta falta hace a todos sus adeptos. En
este día elevamos una oración y recurrimos al
trovador popular para expresar: “Amigo mío,
si esta copla como el viento adonde quieras
escucharla te reclama serás plural, porque lo
exige el sentimiento cuando se lleva a los
amigos en el alma”.

CRISTIÁN LETELIER AGUILAR

Feriado de 
Viernes Santo I

Señor Director:
¿Por qué no dejamos que la libertad y libre

albedrío funcionen? El Viernes Santo ya es un
feriado nacional. Que las empresas decidan si
trabajan o no. Si hay un empleado que se
sienta particularmente complicado con
trabajar ese día, que converse con su emplea-
dor y algún compañero que no tenga tal
problema para tomar su lugar: siempre se
puede llegar a un arreglo conveniente para
todos. Los feriados irrenunciables son un
atentado a la libertad de trabajo.

ANDRÉS FUENTES BELMAR

Feriado de 
Viernes Santo II

Señor Director:
Parece lamentable que estemos desvir-

tuando ese profundo recogimiento sanador
que nos evoca el Holy Friday, dándole prefe-
rencia a un frenesí consumista como si fuese
un superficial Black Friday.

FABIO VALDÉS C.

1 de abril de 1925

JERUSALÉN. Hoy se
inaugurará en esta ciudad la
Universidad Hebrea, en la cual se
han invertido dos millones de
libras esterlinas. Uno de sus
impulsores es Albert Einstein.

CAMBIO DE NOMBRE. Desde
hoy entra en funciones en Chile
el nuevo Ministerio de Obras
Públicas, Comercio y
Comunicaciones. 
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